

Perú

Marzo 2020

Más de **862.000** venezolanos han llegado a Perú. La gran mayoría ingresan por vía terrestre a través de la frontera ecuatoriana. Más de **482.500** han solicitado la condición de **refugiado**. A pesar de la generosidad y el apoyo del gobierno

del Perú, aún se requiere asistencia en mecanismos de bienestar social e integración. Las **comunidades de acogida, con recursos** e infraestructura ya limitados, requieren **apoyo adicional**.

ACNUR ha establecido una presencia permanente en Perú con oficinas en **Lima, Tumbes, Tacna, Arequipa y Cusco** para complementar y fortalecer los esfuerzos del gobierno.

DATOS DESTACADOS

- El Perú es el **principal país de acogida** para solicitantes de **la condición de refugiado venezolanos**, y el segundo país de llegada de venezolanos, después de Colombia.
- 435.000** venezolanos han obtenido el PTP y **52.000** están pendientes.
- Aproximadamente **1.200** venezolanos han obtenido la condición de refugiados entre 2016-2019
- Los venezolanos que entran al país en **condiciones de vulnerabilidad requieren un mayor enfoque en la cohesión social y oportunidades de medios de vida** para evitar el desgaste de la comunidad de acogida y la xenofobia.
- Las medidas migratorias restrictivas, el acceso al asilo sigue siendo limitado y se han informado casos de deportación o no admisión sin acceso a un procedimiento adecuado.



ACNUR trabaja en estrecha colaboración con el gobierno, otras agencias de la ONU, entidades religiosas y la sociedad civil para proveer una respuesta en el Perú.

PRESENCIA DE ACNUR

 <p>ACNUR y OIM lideran el Grupo de Trabajo sobre personas Refugiadas y Migrantes (GTRM)</p>	 <p>ACNUR brinda asistencia humanitaria para casos vulnerables</p>	 <p>ACNUR brinda apoyo a estructuras comunitarias para proveer albergue temporal</p>
 <p>ACNUR y OIM lideran #TuCausaEsMiCausa, la campaña de solidaridad para promover la inclusión social</p>	 <p>ACNUR es miembro de la Comisión Especial para Refugiados (CEPR) y trabaja para fortalecer el sistema de refugio</p>	 <p>ACNUR lleva a cabo actividades de levantamiento de datos para apoyar una respuesta informada</p>

Fuentes: Superintendencia Nacional de Migraciones y CEPR.

Personal en oficinas y de campo Lima, Tacna, Tumbes, Cusco y Arequipa



El **Grupo de Trabajo para Refugiados y Migrantes (GTRM)** es una plataforma de coordinación co-liderada por la **Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR)**, junto con la **Organización Internacional para las Migraciones (OIM)** que incluye 60 organizaciones y 6 donantes que da respuesta a la llegada de refugiados en Perú.



TRABAJO CON SOCIOS

Dentro de la distribución de ACNUR en oficinas, unidades de campo y unidades de presencia contamos con el apoyo de 13 organizaciones en 11 provincias: **Defensoría del Pueblo, Encuentros, Federación Internacional Cruz Roja, Ministerio de Relaciones Exteriores, Plan Internacional, PROSA, Aldeas Infantiles, Asociación Scalabrinianos, Acción Contra el Hambre, HIAS, Univ. Antonio Ruíz de Montoya, Pontificia Univ. Católica del Perú, Cáritas del Perú y CAPS.**

EJES DE TRABAJO



Defensa de derecho

Fortalecemos la intervención de las oficinas de la Defensoría del Pueblo en lugares estratégicos, por medio de la contratación de personal y la capacitación institucional, para abordar la atención especializada a personas peruanas y a personas con necesidades de protección internacional, en particular solicitantes de la condición de refugiado, refugiados o apátridas.

Migraciones

Como parte del apoyo para diferentes momentos de emergencia, ACNUR ha donado equipos para el registro en frontera y materiales clave para acelerar procesos. Contamos con un Centro de Orientación en las instalaciones de Migraciones.

Protección infantil

Para proteger a niñas, niños y adolescentes, sobre todo los no acompañados o separados, ACNUR apoya respuestas especializadas y seguimiento en coordinación con el MIMP. Apoyamos el fortalecimiento de capacidades de promotores adolescentes para ampliar el conocimiento de derechos y prevención de violencia basada en género.

Comisión Especial para los Refugiados

Con el apoyo financiero de ACNUR, la Comisión Especial para Refugiados ha contratado más de 56 funcionarios adicionales para Lima, Tumbes, Cusco, Trujillo y Arequipa. Con asistencia técnica y financiera un nuevo software para el registro. Con los recursos también se ampliaron las oficinas, entre otros.

Orientación

Con el fin de ampliar la atención y orientación a las personas refugiadas y migrantes, se han abierto tres centros de apoyo en puntos estratégicos de Lima (SJM, SJL y SMP), junto con nuestro socio Encuentros.

Campaña sensibilización

Co-lideramos con OIM la campaña #TuCausaEsMiCausa que busca impulsar la solidaridad en las comunidades y en las redes sociales. Actividades incluyen teatro en espacios no convencionales, ferias de integración, talleres con medios, eventos deportivos, actividades infantiles, entre otras. Más de 300 voluntarios venezolanos se han sumado a brigadas en Lima, Tumbes, Tacna, Arequipa y Cusco para demostrar con acciones su agradecimiento al Perú y contribuir al desarrollo del país, renovando escuelas, limpiando espacios públicos y entregando mantas contra las heladas.

CIREMI

Ante la impresionante respuesta por parte de las diferentes organizaciones de fe, se creó el Comité Interreligioso. ACNUR apoya con una persona dedicada a la coordinación del Comité que busca soluciones para refugiados y migrantes.

Formación

Trabajamos con universidades para impulsar la homologación de títulos e inclusión de refugiados y migrantes; apoyamos programas de capacitación técnica públicos y privados para ampliar su capacidad; ofrecemos talleres de emprendimiento, cursos online, entre otros. Apoyamos a las autoridades con recursos para ampliar la matrícula a niñas y niños con "Lima Aprende".

Medios de vida

Trabajamos para promover la inclusión económica de personas obligadas a abandonar sus hogares o sus países, para que tengan una vida digna, y reducir la carga sobre el Estado de acogida. Creamos alianzas con el sector privado, capacitamos empresas en temas de contratación, apoyamos a pequeños emprendedores con recursos, fortalecemos proyectos de incubadora y ONG de refugiados y migrantes, entre otros.

Información

Realizamos monitoreos de protección bimestrales para evaluar necesidades y poder mejorar la respuesta; apoyamos estudios sobre la población incluyendo temas de empleo y salud; apoyamos al INEI (Instituto Nacional de Estadísticas e Informática) en la primera Encuesta Nacional sobre la Población Venezolana; realizamos encuestas de opinión pública, entre otros.



Albergue

Ante la necesidad inmediata de alojamiento de cientos de personas venezolanas, organizaciones de fe y personas privadas abrieron albergues en Lima y otras ciudades. ACNUR apoya con recursos financieros y asistencia técnica para garantizar condiciones de vida digna. Además se estableció una alianza con un hotel en Tumbes y Tacna como albergues temporal y se instalaron unidades temporales en el Centro Binacional de Frontera, CEBAF.



Primera necesidad

Para cubrir las necesidades básicas y derechos fundamentales de las personas, ACNUR apoya con artículos de primera necesidad como, kits de higiene, kits para bebés, alimentación, mantas, transporte, entre otros.

Prevención de VIH

Para las personas que viven con VIH/SIDA, el acceso al tratamiento antirretroviral significa una oportunidad de vivir. Se apoya asesorando con acceso a tratamiento, pruebas rápidas, brigadas móviles preventivas y apoyo psicosocial.

Salud

Más de 20 por ciento de las personas venezolanas requieren atención médica inmediata, o bien una asistencia de salud de emergencia.

Con la Federación Internacional de la Cruz Roja, brindamos asistencia médica en Tumbes, Tacna, Arequipa y Madre de Dios, así como en Lima donde se ha abierto un centro de salud y funcionan brigadas móviles.

Ayuda en efectivo

La asistencia humanitaria en efectivo ayuda a los refugiados y migrantes a satisfacer una variedad de necesidades, incluidas el acceso a alimentos, atención médica y vivienda, lo que les permite construir y mantener medios de vida, el empoderamiento y dignidad de las personas.

Un agradecimiento especial a los donantes que brindan fondos a la Situación Venezuela:

| Donantes privados Australia | Alemania | Canadá | Dinamarca | Donantes privados España | Estados Unidos | Japón | Noruega | Países Bajos | Programa de Naciones Unidas para VIH/SIDA | Reino Unido | Donantes Privados República de Corea | Suecia | Suiza | Unión Europea |

CONTACTO: Regina De La Portilla, Oficial Asociada de Información Pública: DELAPORT@unhcr.org